
問題1：
運轉報表填寫
的時間及精美
程度？

報表有兩種，一是平時的準備，每一季繳
交一次；另外一種就是颱風、豪雨事件來
時的運轉報表，報表不需做得很精美，很
多手寫的紀錄反而最真實，社區能取代協
力團隊地主動參與，將社區實際運轉的過
程拍照留存，並以文字寫錄才是委員真正
想看到的。

回覆：



問題2：
評鑑報名表蓋
章的流程是否
可修改？

就官方災防而言，不管以何種名義報名，
一定要讓村里長或鄉鎮市區公所蓋章，為
二擇一，並交給公所，由公所轉縣市政府。

若村里就是水患自主防災社區，里長可直
接蓋章送出。

若僅為社區發展協會，可經由里長或鄉鎮
市區公所協助蓋章送出。

若在這兩個地方取的蓋章皆有難度，請告
知縣市府，我們會盡力協助處理。

回覆：



問題3：
評鑑報名表是
否可改成由公
所用印者，由
公所複本通知
村里長。

此問題在明年度評鑑流程上可做修改。

回覆：



問題4：
委員發問問題
多，回答時間
不足。

每位委員關心的問題不同，但每個社區的
報告及回答的時間基準相同，因此今年會
先討論是否委員問題不要問那麼多問題，
讓社區比較有機會可以講清楚，建議在報
告時就可以講清楚一點，剩下的時間再作
補充，因為有些委員想要聽到的答案沒有
聽到，只好發問，所以盡量在簡報時就盡
量充分。

回覆：



問題5：
獎勵金使用是
否有限制？

因屬流域綜合治理的特別預算，有特別的
目的，為了讓這筆獎勵金可以讓大家可以
好運用，獎勵金的使用與水患自主防災有
關即可。例：與其他社區交流，得甲等的
可以去特優社區參訪，以能合理解釋為主。

另假設105年度之評鑑，獎勵金106年發放，
則以105年跟106年的單據皆可做核銷。

回覆：



問題6：
是否可改成標
準化，以達標
來發放獎金，
或改成人人有
獎。

增加獲獎的個數與否，是目前觀察考慮中，
但主要還是要參加評鑑社區數增加，否則
會遭遇每年增加的數量差不多，但得獎的
社區越來越多，所以此點要策略推行。

評鑑是外加動力，期許優秀的社區應該要
有能力去帶動鄰近周邊的其他社區，政府
部門花的其他經費就可以慢慢降低，相對
就有比較多的資源可投入自主防災。希望
工程經費可慢慢降低，非工程經費慢慢成
長，可以成為未來趨勢。

回覆：



問題7：
是否為特優社
區另起戰區，
參加其他種評
鑑，以免特優
社區每年都特
優？

為特優社區另闢戰區尚須考慮，須思考特
優社區是否可有計畫性的申請其他種創新
計畫，為縣府或水利署做其他事情。

回覆：



問題8：
對於特優社區
是否要求標準
不要一直提高？

水患自主防災社區的第一要事就是先做好
水患自主防災的工作，其次配合社區特色、
優勢、其他方面來做是精進，其實每個社
區的機會相同，委員看的都是大家提送的
紙本資料，委員不認識每個社區，從資料
來看社區用心的程度，去年情形有可能是
委員覺得提送的資料裡面在根本的防災描
述較少，但沒寫出來大家不了解。

回覆：



問題9：
建議水患自主
防災社區能轉
變為複合型災
害防救社區。

自主防災雖然當時成立的目的是以水患為
主，把地震等其他災害加進來很好，也很
贊成自主防災的組織可以把其他方面加進
來，但是水利署的本質是在水災為主，希
望還是以水患自主防災為基礎，基礎做好
則在其他災害來臨時也可迅速轉換。

回覆：



問題10：
是否可為做自
主防災社區的
志工保險？

自主防災幹部的安全很重要，但保險需要
經費，評鑑的獎勵金一定可以使用在這個
部分上，但有的縣市政府有幫自主防災的
人保險，有的沒有，還是要看各縣市府的
經費規劃。

回覆：


